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CONSELHO ESTADUAL DE RECURSOS HÍDRICOS - CRH 

Reunião da Câmara Técnica de Educação Ambiental, Capacitação, Mobilização Social e Informações 

em Recursos Hídricos – CTEA 

Data: 05/03/2024 

Horário: 09h30 às 11h30 

Local: Reunião por videoconferência 
 

Pauta: 
 

• Aprovação das Atas das Reuniões de 05/12/2023, 29/01/2024 e 06/02/2024;  

• Continuação da definição de estratégias de implementação do Plano de Trabalho da CTEA 

2024 - 2025; 

• Informes Gerais.   

 

LISTA DE PRESENÇA 

 MEMBROS  

 Nome   Instituição  

 Maria Fernanda Romanelli Alegre  SEMIL/CPLA  

 Rosa Maria Andrade Colicchio  Associação dos Rotarianos do Distrito 4621 

 André Luiz Sanchez Navarro  SEMIL/CRHi  

 Fabio de Camargo Soldera  Canaoeste 

 Cintia Okamura  CETESB 

 Allan Santos de Oliveira  Prefeitura Municipal de Suzano  

 Sérgio Luiz Damiati  Secretaria de Estado da Educação - SEDUC 

 Luiz Rodolfo de Medeiros  SABESP 

 Helífax Pinto de Souza  Sintaema 

 CONVIDADOS  

 Nome   Instituição  

 John Emilio Garcia Tatton  Associação Guardiã da Água 

 Elias Adriano dos Santos   Prefeitura Municipal de Santa Isabel  

 AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS 

 Nome   Instituição  

 Gabriela Fernandes Camacho  SEMIL/CEA  

 Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira  ASSEMAE 

RELATO  

Maria Fernanda Romanelli Alegre, coordenadora da CTEA-CRH, iniciou a reunião, que ocorreu de forma 

virtual, utilizando-se a ferramenta “TEAMS”, e apresentou a pauta do dia, que consistia na aprovação das 

Atas das Reuniões dos dias 05/12/2023, 29/01/2024 e 06/02/2024, e na continuação da definição das 

estratégias de implementação do Plano de Trabalho da CTEA 2024 - 2025, prazos e prioridades.  

Maria Fernanda relembrou que o Plano de Trabalho da CTEA possui quatro temas principais, dos quais os 

temas 1 (Planos de Comunicação e Capacitação) e 2 (Segurança Hídrica e Usos Múltiplos da Água) já foram 

trabalhados na reunião passada, e os temas 3 (Promover a integração entre as Câmaras Técnicas do CRH) 
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e 4 (Apoio a disciplinas eletivas envolvendo o tema “recursos hídricos”) que ainda precisam ser 

desenvolvidos. 

As Atas das Reuniões dos dias 05/12/2023, 29/01/2024 e 06/02/2024 foram aprovadas sem alterações. 

Quanto ao Tema 3 “Promover a integração entre as Câmaras Técnicas do CRH”, Maria Fernanda iniciou 

falando sobre uma conversa prévia com a Coordenadora da Câmara Técnica de Proteção das Águas – 

CTPA do CRH, onde a atuação da conjunta com a CTEA já havia sido demandada. Alguns membros 

apresentaram experiências de integração e transversalidade da Educação Ambiental, ressaltaram a 

importância da iniciativa e ponderaram sobre as dificuldades em se trabalhar a gestão integrada devido à 

prevalência de uma visão setorial e não sistêmica. Para dar início aos trabalhos, foi definido que uma 

primeira reunião com representantes das demais Câmaras Técnicas deverá ser realizada, para que possam 

ser trabalhadas conjuntamente as estratégias de integração (quem vai participar, qual a periodicidade dos 

encontros/reuniões, etc.), considerando-se que esse espaço de integração também tem a proposta de ser 

um ambiente formativo para os membros do CRH. Nesse sentido, foi sugerida a realização de 

Seminários/Encontros abertos a todos (trazendo também os Comitês de Bacia), organizados por um grupo 

menos, que seria o Grupo de Integração, sendo uma oportunidade do CRH se apresentar e se aproximar 

dos CBHs. Foi comentada também a importância das reuniões do CRH serem transmitidas pelo YouTube 

e divulgadas amplamente, e que durante as reuniões todas as CTs fizessem um relato das suas atividades. 

Também foi proposta a elaboração de um “Boletim” mensal contendo as realizações das CTs, a ser 

elaborado pelo CRH. Foi proposto ainda que a CTEA sugira às demais CTs a realização de Encontros 

Estaduais das CTs, aos moldes do que a CTEA já faz anualmente. Maria Fernanda se comprometeu a 

verificar como poderá ser feito esse convite/convocação para uma primeira reunião. 

Quanto ao Tema 4 “Apoio a disciplinas eletivas envolvendo o tema recursos hídricos na UGRHI 05”, Maria 

Fernanda e André Navarro abordaram brevemente qual a proposta de atuação da CTEA, sendo 

essencialmente voltada ao apoio à construção de estratégia de formação contextualizada para 

professores, de forma a ser uma formação-piloto a ser replicada em todas as UGRHIs do Estado. A Agência 

das Bacias PCJ irá elaborar um Termo de referência para a contratação desta formação, com o apoio da 

CTEA. Sérgio Damiati explicou que, uma vez que essa formação de professores busca o apoio da SEDUC, 

deve ser feito contato com a Escola de Formação de Professores – EFAPE, para que a formação seja 

homologada pela SEDUC e possa ser considerada na evolução profissional dos professores da rede 

estadual. Allan falou sobre a possibilidade de compartilhamento desta iniciativa com a rede municipal 

também, pois há bastante interesse. André falou sobre possíveis caminhos a serem seguidos para se 

expandir a iniciativa para todo o estado, como por exemplo o financiamento com recursos do FEHIDRO 

de bacias por vertente. Allan reforçou a importância de serem utilizadas estratégias para divulgação dos 

resultados desta iniciativa, que possam inspirar todas as UGRIs e municípios também. Para o 

desenvolvimento do Tema 4, ficou definido um Grupo de Trabalho composto por representantes do PCJ, 

da SEDUC, da CEA, além de membros da CTEA (Maria Fernanda, André, Elias, Sérgio e Gabriela). As 

reuniões do GT de acompanhamento deverão ser convocadas pelos representantes do PCJ e inicialmente 
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serão destinadas à elaboração do Termo de Referência. O andamento dos trabalhos será reportado aos 

demais membros da CTEA pelo André e Maria Fernanda. 

Sobre o Tema 2 “Segurança Hídrica”, Maria Fernanda falou sobre a alteração que foi feita em relação à 

proposta inicial no Plano de Trabalho, que seria a publicação de uma Deliberação CRH instituindo um 

Programa de Comunicação para a Segurança Hídrica e Usos Múltiplos da Água. Entendendo que a 

proposta é bastante robusta e que a CTEA não teria “pernas” para desenvolver esse Programa, a nova 

proposta foi focada no levantamento de iniciativas já existentes e elaboração de documento contendo o 

diagnóstico e diretrizes para o Programa, que seria algo a ser desenvolvido pelo Estado/SEMIL. Desta 

forma, Maria Fernanda informou que a proposta de Programa Estadual de Comunicação para a Segurança 

Hídrica foi apresentada na consulta pública do Plano Estadual de Recursos Hídricos, de forma a ser 

incorporada ao Plano, como uma proposta da CTEA. Além disso, Maria Fernanda e André relataram a 

conversa que tiveram com representantes do Departamento de Planejamento e Gestão da Coordenadoria 

de Recursos Hídricos/SEMIL, que estão à frente da revisão e implementação do PERH, para apresentar a 

proposta e buscar apoio. Relataram também que a proposta foi bem recebida e considerada importante 

e oportuna, uma vez que o próprio PERH já contém a previsão de um Programa voltado à Segurança 

Hídrica. 

Por fim, foi definido que na próxima reunião, a ser realizada em 02/04, será trabalhado o formulário para 

o diagnóstico situacional das CTEAs dos CBHs, a fim de subsidiar as demais ações previstas no Plano de 

Trabalho da CTEA. 

 

 

Maria Fernanda Romanelli Alegre 

Coordenadora da CTEA/CRH 

 

 

Gabriela Fernandes Camacho 

 Relatora da CTEA/CRH 

 

 

 

 


